



Interviews

**PDG PIERRE-CLAVER YANGNI N'DA, 83 ANS ET PRESQU'UN DEMI-SIECLE
AU SERVICE DE L'HOMME A TRAVERS LE RI.**

A quel âge avez-vous découvert le Rotary? Depuis combien d'années êtes-vous membre du Rotary?

A 40 ans. J'ai été admis le 09 mars 1974 comme membre du Rotary Club d'Abidjan Doyen, sous le numéro 794267 depuis, cela fait aujourd'hui 43 ans.

Pouvez-vous nous parler de votre parcours de rotarien ?

J'ai découvert le Rotary international par hasard. Monsieur René Bascoul, Directeur Général de l'Union des Remorqueurs d'Abidjan, membre du Rotary Club d'Abidjan Doyen, le seul Rotary Club existant à cette époque, m'a invité à assister à une de leurs réunions. J'ai été séduit par la qualité des membres présents et par l'importance des discussions qu'ils avaient.

J'ai manifesté alors mon désir d'être rotarien. J'ai donc été coopté comme membre actif du Rotary Club d'Abidjan le 19 Mars 1974.

Mon parcours de rotarien a été le suivant :

1974-1977 : membre du Rotary Club d'Abidjan Doyen

1978-1979 : Secrétaire-Fondateur du Rotary d'Abidjan Cocody-sud

1979-1980 : Président du Rotary Club d'Abidjan-sud

1984-1985 : Gouverneur du District 9100 du RI pour 14 pays d'Afrique.

Après mon gouvernorat, j'ai été le représentant du Président du RI à des conférences et assemblées de Districts en France, en Belgique et au Kenya.

Avant d'être élu Gouverneur du District, j'avais été le représentant spécial du Gouverneur du District pour la création du Rotary Club d'Agboville et du Rotary Club d'Abidjan Riviera.

A cette époque, la création d'un club se faisait-elle dans la douleur ou dans la douceur? Parlez-nous de la création du club Abidjan Cocody Sud dont vous êtes l'un des membres fondateurs et dont vous êtes également un membre actif, influent et très assidu. (Malgré le fait que vous soyez dispensé d'assiduité et de cotisations après quarante ans de vie rotarienne, tel que stipulé dans le manuel de procédure du rotary international).

Dès 1974, l'idée de créer un 2^{ème} Rotary Club à Abidjan faisait déjà l'objet de discussions intenses entre ceux qui étaient pour accroître le nombre de Rotary Clubs en Côte d'Ivoire et ceux qui y étaient opposés.

En définitive, tous les membres du Rotary Club Abidjan Doyen ont accepté de partager le Rotary en créant un 2^{ème} Club.

Ils ont désigné à cet effet, 6 de leurs membres, dont feu le PDG Georges SANGARE et moi-même pour jeter les bases du futur club.

Ces 6 membres ont commencé à se réunir à l'hôtel ivoire, dirigé à cette par un ancien rotarien. Très rapidement les 6 membres que nous étions avons réussi à constituer une équipe de plus de 20 membres et nous avons envoyé notre demande d'admission au RI au bureau régional de Zurich.

Il a accusé réception de notre demande le 31 Juillet 1978. Le ^{Club} d'Abidjan Cocody-sud a dès lors, été déclaré provisoire. Il a été officiellement admis au RI vers la fin de l'année 1978.

Après ce 2^{ème} club la création d'autres Rotary Clubs à Abidjan et à l'intérieur du pays a été relativement facile.

Quelle fut la réaction de votre épouse, famille et amis lorsque vous aviez commencé votre activité au sein d'un Club du Rotary?

Des mon adhésion au Rotary, je fus gagné par le virus du Rotary au point qu'un membre de mon club a plaisanté en disant à mon épouse que si j'avais connu le Rotary avant elle, je ne l'aurais épousé. (RIRES).

Très engagé dans le Rotary, j'ai participé à toutes les activités de mon club avec de nombreux déplacements qui ne laissaient pas ma famille indifférente. Mais j'ai toujours eu son soutien et son encouragement.

Vous êtes le seul membre fondateur vivant de ce club. Vous avez réussi une vie professionnelle, familiale, spirituelle et associative. Avez-vous un secret? Si oui, pouvez-vous le partager? Pensez-vous réellement que le Rotary vous a aidé à être ce que vous êtes, qu'avez-vous reçu du Rotary?

Mon secret c'est la conviction dans ce que je fais, la foi, la volonté de servir et le soutien familial. Mon engagement dans le Rotary est comme un sacerdoce. Ce n'est pas le rotary qui a fait de moi ce que je suis, c'est plutôt grâce à ce que j'étais que j'ai pu être un bon rotarien. Ma position professionnelle a favorisé mon parcours au sein du Rotary car j'avais les moyens de participer aux actions de mon club, aux actions du District et de prendre part aux conventions du RI.

Le Rotary m'a apporté des relations que je n'aurais pas eues autrement. J'y ai rencontré des membres de professions diverses des amitiés en dehors de mon pays comme mon ami togolais LOCOH DONOU (PDG) avec qui j'ai gardé des rapports fraternels depuis notre rencontre au congrès de 1978 à Tokyo. Je me suis aussi fait des contacts au Rotary, des facilités de rendez-vous chez des professionnels de différents secteurs d'activités et des opportunités de rencontre à l'étranger. Tout cela n'a pas de prix.

Quel est selon vous, la meilleure façon de faire avancer le Rotary? Quel regard portez-vous sur le Rotary d'avant et le rotary d'aujourd'hui?

Pour faire avancer le Rotary, il faut des membres convaincus et actifs. Des personnes responsables qui peuvent faire avancer les projets en s'engageant vraiment. Il faut retenir des personnes qui ont les moyens de faire des dépenses pour soutenir les activités de leur club. Le Rotary d'avant était un club fermé composé d'élites représentant les meilleurs et les plus anciens de chaque profession. Aujourd'hui il y a de plus en plus de jeunes intelligents bien formés ayant des responsabilités professionnelles importantes qui remplissent toutes les conditions possibles pour être de bons rotariens et créer des rotary clubs performants.

Par vos actions et conseils avisés, vous contribuez à faire rayonner le rotary en Côte d'Ivoire, dans la sous-région et dans le monde; alors, PDG, dites nous, après plus de 4 décennies à "vagabonder" pour le bien être d'autrui, que retenez-vous des actions nationales et internationales que vous aviez menées et dont les marques restent visibles à tout point de vue? Dites-nous le plus beau souvenir de votre riche et passionnante vie rotarienne.

L'action la plus éclatante fut celle de l'élimination de la Polio de la face de la terre. Le ministère ivoirien de la santé avait conçu un programme pour lutter contre la polio mais attendait de réunir tous les moyens avant de lancer l'opération. Le Rotary a offert les vaccins et les moyens de la sensibilisation, ce qui a déclenché le démarrage de l'opération Polio plus

Je peux citer péle-mêle d'autres actions d'intérêt public faites par le Rotary Abidjan-Cocody. L'opération carrière initiée par le Rotary Abidjan-Cocody - Don de couveuses pour les prématurés a la PMI de Cocody -- Construction de puits dans les villages....

Le plus beau souvenir est, au delà des amitiés partagées avec des rotariens africains et étrangers, ma médaille Paul Harris Fellow qui m'a été offerte par ma femme qui n'est pas rotarienne. Mon Club le Rotary Abidjan-Cocody m'a offert 2 autres saphirs.

Un souvenir amusant : Assistant à une réunion d'un club Rotary en Afrique du Sud, votre serviteur y était le seul noir. N'ayant pas été présente comme il est de coutume, j'ai demandé à prendre la parole pour le leur faire remarquer en leur disant que vu ma différence je devais être le premier à être présenté (rires).

Mot de la fin

J'ai été sensible que mon club le Rotary Abidjan-Cocody, tenant compte de mon ancienneté et de mon implication active et constante a pris la décision historique de me dispenser de cotisation

Pour un homme de mon âge, c'est toujours bon de savoir que les autres s'intéressent à vous et le manifestent de façon concrète. Enfin sachez que lorsqu'un homme est âgé c'est sa raison qu'il faut séduire car la sève du cœur tarit avec l'âge.